

Unternehmer zu sein heißt:

„Bewegung, Bewegung, Bewegung“



Oral



History



Archiv

In Zeiten der Krise besinnt sich die Gesellschaft wieder tatsächlicher Werte und Erfolge und versucht Probleme mit Erfahrungswissen zu lösen. Auch in der Wirtschaft wird der Blick nicht nur in Richtung Zukunft, sondern auch in die Vergangenheit gerichtet. Das Institut für Wirtschafts-, Sozial- und Unternehmensgeschichte, unter der Leitung von o. Univ.-Prof. Dr. Gerald Schöpfer, bietet dabei mit seiner Schau „Steirische Wirtschaft – Leitbetriebe des 20. Jahrhunderts“, welche am 3. November 2008 im Rahmen einer großen Vernissage eröffnet wurde, besondere Einblicke in die Entwicklung von neun ausgewählten steirischen Spitzenunternehmen.

Die Steiermark ist seit jeher ein hervorragender Boden für eine erfolgreiche wirtschaftliche Entwicklung. Einer der

kennzeichnet sind. Wie Betriebe diese prekären, aber auch erfolgreichen Zeiten nutzten, wird anhand einer auditiven und visuellen Aufbereitung der Unternehmensgeschichten auf spannende Weise gezeigt. Die Schwerpunkte der Schau liegen auf den Bereichen: Management und Entrepreneurship, Produktentwicklung, Standortentwicklung, Logoentwicklung sowie der Abbildung individueller Entstehungsgeschichten. Die Erfolge der ausgewählten Unternehmen Andritz AG, AT&S Austria Technologie & Systemtechnik AG, Böhler-Uddeholm AG, Grazer Wechelseitige Versicherungsanstalt AG, J. Hornig GmbH, Kastner & Öhler Warenhaus AG, Knill Holding GmbH, Magna Steyr Fahrzeugtechnik AG & Co. KG und die Steiermärkische Bank- und Sparkassen AG werden so durch Produkte, Logos, Gründer, Standorte usw. auf eigens angefertigten Wandtafeln und Vitrinen präsentiert. Die Darstellung wird durch ZeitzeugInneninterviews österreichischer UnternehmerInnen, welche unter Verwendung der Oral History Methode erhoben wurden, sowie durch eine multimediale Diashow unterstützt. So können die Lebenserinnerungen dieser Personengruppe nachgezeichnet werden und sind dem interessierten Publikum leicht zugänglich.

und Schaffens präsentiert. Eingebettet in die jeweilige Unternehmensgeschichte wird anschaulich dargestellt, wie wichtig und wirtschaftsfördernd es ist, Innovationen aufzugreifen und marktmäßig umzusetzen. „Ein nüchterner Blick für die Realitäten des Lebens, die Fähigkeit raschen Erkennens günstiger Möglichkeiten, Fleiß, oft auch manuelle Geschicklichkeit und Sinn für technische Belange, sicher auch ein wenig Glück und ebenso viel Rücksichtslosigkeit bildeten die Voraussetzungen, mit denen ein junger Mann ein neues Unternehmen aufbauen konnte [...]“, so beschreibt Ferdinand Tremel den steirischen Unternehmer des 19. und 20. Jahrhunderts. Diese Eigenschaften bzw. unternehmerischen Erfolgsfaktoren haben sich bis heute nicht maßgeblich verändert. Die Ausstellung steht allen Interessierten offen.

Mag. Michaela Hohenwarter

Institut für Wirtschafts-, Sozial- und Unternehmensgeschichte
OHA-WISOG
Karl-Franzens-Universität Graz
8010 Graz, Universitätsstraße 15/E2



Josef Körösi, Albert und Emil Böhler, Carl Kastner, Hermann Öhler, Johann Puch (von links nach rechts).

Wegbereiter des regionalen Erfolges war Erzherzog Johann. Er schuf die Rahmenbedingungen für erfolgreiches Unternehmertum – den so genannten Entrepreneurial Spirit. Im Fokus der Ausstellung, unter der wissenschaftlichen Leitung von ao. Univ.-Prof. Peter Teibenbacher, stehen die vergangenen 100 Jahre, welche durch Kriege und Wirtschaftskrise, Wirtschaftsaufschwung und großes Wirtschaftswachstum ge-

Hinter allen Unternehmenserfolgen stehen immer auch herausragende Menschen. Speziell diesem Aspekt wird ein Bereich der aktuellen Ausstellung gewidmet. Johann Puch, Josef Körösi, Johann Mosdorfer, die Gebrüder Böhler, Johann Hornig, Carl Kastner und Hermann Öhler usw. sind die großen Namen und Pioniere, welche die steirische Wirtschaft noch heute prägen. Sie werden im Rahmen ihres unternehmerischen Wirkens

Bildquellen:

MFA (Hg.): 110 Jahre Maschinenfabrik Andritz Actiengesellschaft: 1852 bis 1962. Graz 1962.

Gebr. Böhler & CO. AG (Hg.), 100 Jahre Böhler Edelstahl. Wien 1970.

Bilderarchiv Kastner & Öhler.

Steyr-Daimler-Puch Fahrzeugtechnik AG & Co. KG (Hg.), 100 Jahre Steyr-Daimler-Puch Graz. 1899 bis 1999. Graz 1999.



€ 5,- ISSN 0039-1042 6/2008

steirische berichte

DAS WEISS-GRÜNE MAGAZIN



lichtblicke
zum jahresausklang